

# EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaro.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

## SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 6.

Hace apenas un mes que la ciudad de Tetuan forma parte de la monarquía española, y causa ya asombro, dice *El Eco de Tetuan*, considerar los trabajos concluidos para atender á sus mas urgentes necesidades. Una vez tomada posesion de la ciudad (continúa *El Eco*), el general en jefe confió el mando de la misma al general don Diego de los Rios, quien la ocupó con ocho batallones, hospedándose en ella y nombrando un gobernador, un mayor y tres ayudantes de plaza. Mandóse una compañía á cada puerta, otra á los fortines y pólvorines, en tanto que se nombraba un batallon de ronda, y se estableció el principal en la plaza mayor que se denominó de *España*, y casa de los antiguos gobernadores. Procediéndose luego á la organizacion civil, nombre alcalde de los moros á Al-Hache Hamet Abel, y alcalde de los hebreos á Levi Cases, así como un consejo municipal de seis hebreos y seis moros, á los que se repartieron distintas atribuciones.

Enterraronse sesenta cadáveres que habia en las calles y casas de resultados del motin que precedió á la entrada de los españoles y atendido á que los judios pedian pan, señalóse á cada uno de los indigentes una peseta diaria, quedando á su cargo limpiar la poblacion, para lo que se les facilitaron camellos, carros y acemilas. Al mismo tiempo el Estado Mayor trazaba desde la Alcazaba el plano de la ciudad, dividiéndola en cuatro cantones ó distritos militares: puso nombre á las calles, puertas y castillos, dando á los fuertes los nombres de la familia Real, á las calles los de los batallones y hechos de armas de esta campaña, denominando á las puertas Tánger, el Cid, la Victoria, la Reina, los Reyes Católicos y Alfonso. Organizóse policia política y de seguridad, la que procedió en seguida á formar un padron por barrios designando las casas vacías y las ocupadas, numerandolas todas y expresando el número de sus habitantes, con sus nombres y los datos posibles acerca de los ausentes. El alumbrado público corrió primero por cuenta del ejército; despues se mandó á cada diez vecinos que costeasen un farol hasta las diez de la noche esperandose hoy una gran remesa de faroles antiguos de nuestras ciudades de España, que envia el ministro de la Gobernacion.

Se han publicado bandos para el respeto de la propiedad, se han nombrado serenos moros con patrullas de soldados nuestros, puesto guardias en las casas abandonadas y en las mezquitas, recogido las armas á la poblacion marroquí, invitando á los moros de las cercanias á que traigan al mercado comestibles garantizandoles la seguridad y el provecho, y llamando por edictos á los que habian abandonado sus casas y demas propiedades, conminandoles con que de no hacerlo en un plazo que se ha prorogado dos veces, el Estado se incautaria de todo.

Al mismo tiempo se establecian hospitales para cristianos, moros y judios; se situaba el mercado en la calle de Albuera, cerca de una puerta de la ciudad, á fin de

que pudiesen acudir cómodamente á comprar los soldados de todos los campamentos; abriáse fondas y cafés, componiáse los caños de desagüe, trasladabase el matadero á un lugar higiénico; dabase alojamiento á las tropas en la juderia y barrio de los moros, nombrábanse varias juntas compuestas de las tres razas susodichas, una para nivelar el valor de la moneda, la cual espuso al público un cuadro comparativo en tres idiomas y con muestras de toda clase de monedas españolas y moriscas; otra para hacer una tarifa de comestibles á fin de evitar abusos; otra para investigar los bienes religiosos de eremitas y patrones; otra para el sistema arancelario de los moros en los voluminosos libros que se encontraron en la Aduana.

Buscóse la oficina de hipotecas á fin de saber á que aténese en punto á las propiedades, y se halló que en este pais no existia, pues las traslaciones de dominio se verificaban en una forma judicial. Por último, se designó, para templo cristiano una mezquita situada en la plaza; hiciéronse en ella algunas obras y se bendijo y abrió al público el domingo 11 de febrero celebrándose una solemne misa con *Te Deum* y sermón el P. Sabater, con asistencia de todos los capellanes del ejército, á cuyo templo se dió el nombre de Nuestra Señora de las Victorias. Tales han sido los trabajos hechos hasta ahora para el mejoramiento de la ciudad. Hoy se piensa en la construccion de cuarteles, fortificaciones, baños medicinales y de placer y otras empresas importantísimas. Cuanto se diga en elogio del general Rios y del coronel Artaza será siempre poco en comparacion de la actividad é inteligencia que han desplegado en el desempeño de sus difíciles y apremiantes cometidos.

—A continuacion insertamos la comunicacion dirigida por el general en jefe del ejército de Africa al señor don Adolfo de Castro, presidente del Ateneo de Cádiz, designando el jefe premiado con la flor de oro.

En una campaña tan fecunda en acciones heroicas, y en que el valor ha rayado mil veces en temeridad, es distincion envidiable y honrosísima la obtenida por el brigadier Romero Palomeque.

Hé aqui la comunicacion:

«Cumpla con uno de los gratos deberes que la suerte me presenta en esta campaña, al transmitir la flor de oro al benemérito jefe á quien la delicada galanteria de V. S. ofrece como glorioso galardón de un distinguido hecho de armas. El designado para tal honra es el brigadier jefe de la brigada de lanceros don Francisco Romero Palomeque, que seguramente sabrá estimar en lo que vale ese laurel alcanzado por el talento para dedicarlo al valor. Este jefe reúne al mérito con que se distinguió en la accion del 23, cuyo hecho es bien conocido, el ser la digna representacion de los jefes y oficiales de su brigada, que rivalizando en arrojo y bizarría, arrollaron por completo la caballeria marroquí, arrebatándole su bandera.

La gloria y satisfaccion que me cabe al hallarme al frente de tan valiente ejército, la lisonjea aun mas, si es posible, la sentida expresion de su elocuente escrito. Con la mas viva complacencia doy á V. S. las mas sinceras gracias por sus vehementes y laudables deseos en bien de nuestros sol-

dados y por el rasgo generoso que eleva sus patrióticos sentimientos á la altura de su fecunda inspiracion.—Dios, etc.»

De varias correspondencias que publica el *Diario de Barcelona* de su redactor responsable desde Tetuan, entresacamos los siguientes párrafos.

Campamento de Tetuan 23 de febrero.

«A pesar de todo no es posible que esto tuviera una solucion pacífica. Antes de movernos en direccion á Tánger tenemos que hacer preparativos que requieren algunos dias, y entre tanto no faltará quien se agite y trabaje para llegar á dicho resultado. Si continuamos las operaciones iremos á Tánger. ¿Qué importa que Muley-Abbas reúna un nuevo ejército para interceptarnos el paso? No serán los mismos hombres que defendieron el desfiladero de Cabo Negro, y las fortificadas colinas de las inmediaciones de Tetuan? La cuestion no es aquí de número, sino de elementos y de instruccion. El ejército marroquí no será mañana, lo mismo que ayer, mas que una masa de hombres hambrientos y haraposos cuyos aislados esfuerzos se estrellarán contra nuestros cañones y las bayonetas de nuestros soldados. En cualquiera ocasion bastará el aspecto de un batallon en cuadro para hacer volver grupas á esa bandada de ginetes fantásticos cuyo traje y movimientos solo escitan curiosidad. ¿Cuánto me gustaria verme en el interior de un cuadro rodeado de esa caballeria que tan exactamente representan en miniatura unos cuantos monos montados en esas ligeras jaquitas que trabajan en los Circus ó en los Hipódromos! No les mandaria hacer fuego mientras me presentasen la cara. La fotografia de una escena semejante seria el episodio mas poético de una guerra de esta clase. Por lo demás, la caballeria marroquí tan temible en una derrota, no deshará nunca un grupo de una docena de infantes serenos. Si vale algo contra nuestra caballeria, es por la desproporcion numérica y porque al desunirse nuestros soldados para el choque, cada uno se encuentra atacado por tres ó cuatro á la vez.»

«Se nos han sometido varios adueros de estas cercanias, cuyos ganados pacen á la vista nuestra, fiados en la promesa de que serán respetados en tanto que no hostilicen al ejército. Los habitantes de estas chozas vienen á vender algunas terneras, gallinas, huevos, leche, etc., á los campamentos y á la poblacion. Este es un gran recurso, á pesar de que no debe confiarse mucho en él, pues estos hombres nos volverian á ser hostiles á cualquiera hora que les conviniese. Su sumision es hija del miedo y de la necesidad. Teniendo sus intereses, sus viviendas y familias á dos ó tres leguas de nosotros, saben que lo perderian todo el dia que cometiesen algun desmán en tanto que nuestras fuerzas permanezcan aquí. No hay que olvidar que los árabes están tan dispuestos á someterse como á sublevarse, y que esto depende tan solo de circunstancias favorables ó adversas.»

Campamento de Tetuan 24 de febrero.

«No se sorprendan VV. si les digo que

Muley-Abbas es desde ayer casi popular en nuestro ejército. Antes lo elogiaban solo los moros; hoy hacen coro los cristianos. Sin embargo, se debe hacer á veces poco caso de lo que dicen ciertos hombres que son ó se constituyen en eco de otros.

La fortuna y la fama de un individuo dependen con frecuencia de una palabra favorable salida de uno de esos labios que se dicen autorizados. Y Dios libre á quien quiera que sea de lo contrario, porque todo el mundo corre á descargarle su picotazo. Pero lo que se cuenta hoy del caudillo marroquí es positivo, y no pertenece al eco ni al plagio.

Esta mañana he oido decir al mismo general en jefe, que habia quedado prendado de su antagonista. El duque de Tetuan ha confesado, con esa noble franqueza que le es característica, que Muley Abbas, aunque mulato, es hombre simpático, fino, de un carácter afable y bondadoso. Hoy no circula otro rumor por el ejército, y no hay soldado por cristiano y rencoroso que sea que no se sienta dispuesto á dar cuartel al jefe marroquí.»

«Para que vean VV. hasta que extremo los habitantes de este pais, descendientes la mayor parte de nuestra Peninsula, se parecen á nosotros en sus dichos y en sus comparaciones, les voy á referir un hecho bastante curioso ocurrido en la tarde de ayer. Hay en este imperio moros llamados sevillanos y cordobeses, denominaciones que conservan todavia del pais que habitaron antes de su espulsion. Los cordobeses se tienen por mas belicosos y valientes que los sevillanos. Un oficial de estado mayor despues de oir referir á uno de los comisionados marroquíes, general de caballeria, las buenas cualidades de Muley-Abbas, le hizo preguntas acerca de Muley Hamet. El general marroquí dijo que Hamet era un poco sevillano. Escitada la curiosidad del oficial de estado mayor y de sus compañeros, insistieron para que les explicara el significado de aquella frase. El jefe marroquí vacilaba, pero estrechado por los que le rodeaban, dijo al fin que sevillano entre ellos significaba un hombre que habla mucho y que obra poco. Esto provocó la hilaridad de nuestros oficiales de una manera estrepitosa, y es uno de los lances que mas fortuna han hecho hoy en el campamento.»

Campamento de Tetuan 26 de febrero.

«Ayer tarde una comision de hebreos pasó á visitar á la señora duquesa de Tetuan. Las hebreas tuvieron muchos admiradores que contemplaban llenos de curiosidad sus lujosos zapatos, sus ricas sayas bordadas de oro y plata, sus batas de Damasco, sus soberbios jubones y por último las alhajas que adornaban su cuello y su cabeza.»

«Tan luego como el estado del mar permita circular órdenes, se empezarán á dictar disposiciones para que el ejército, despues de reforzado, pueda seguir adelante. En Cádiz hay aglomeradas muchas provisiones, una parte de las cuales se desembarcarán aquí, mientras que la otra saldrá á encontrarnos y á ponerse en contacto con nosotros en el litoral oceanico. Sin em-

bargo, VV, comprenderán que para llevar á efecto todas estas cosas se necesitarán algunos días, y pudiera suceder que durante este interregno el emperador de Marruecos se muestre algo más dócil y dispuesto á acceder á nuestras exigencias, en tanto que la diplomacia hace esfuerzos por otra parte á fin de conseguir una avenencia. Cualquiera que sea la nación que intenta trabajar ó aconsejar un arreglo, no puede desconocer, por parcial que sea, los indispensables derechos que nos han adquirido nuestros sacrificios, la sangre vertida y las brillantes victorias alcanzadas en tres meses de una campaña llena de trabajos y de dificultades. Repito hoy lo que dije en una de mis anteriores: la nación no debe desear la paz si la paz es honrosa. Respecto á las brillantes conquistas con que sueñan algunos publicistas españoles, tómense la molestia de trasladarse aquí por unos días y se convencerán de la imposibilidad, no de conquistar, sino de conservar. Y no se crea que esa imposibilidad consista en que España no pueda emprenderlo todo en Marruecos, sino en que no puede convenir y la nación ni ahora ni en mucho tiempo malgastar aquellos inmensos recursos y las fuerzas que pueden darle vida y grandeza en el interior. No olvidemos que la guerra ha sido para España cuestión de honra y no de provecho, de conservación y seguridad y no de conquista. Esto se conoce desde luego al ver el ejército que tenemos aquí y la naturaleza de las operaciones que hemos emprendido. Pues qué, si hubiese entrado en la mente del gobierno la conquista ¿hubiera atacado el imperio por un solo punto para atraer sobre sí todo el ejército y los recursos de una nación enemiga? A pesar de nuestra moderación y de nuestro buen trato después de la victoria, sin tener delante de nosotros ningún ejército contrario que nos amenace, nuestros soldados no pueden separarse á ciertos pasos del campamento sin esponerse á ser asesinados. Noches atrás nos hirieron á un guardia civil en una de las calles de Tetuan mientras hacia el servicio de patrulla con otro compañero suyo, sin que lograsen ver siquiera en este laberinto de callejones al enemigo que había disparado contra ellos. Hoy nos han herido de un balazo á un artillero que se había metido en un huerto un poco apartado. Y si esto sucede ahora que lo tenemos todo cubierto de avanzadas y que estamos acampados con un ejército respetable, ¿que sucedería el día que la guarnición de Tetuan se quedase entregada á sus propios recursos? Ensanchemos por ahora todo lo que nos convenga la circunferencia de nuestras plazas de Africa, y dejémos de esas vastas adquisiciones de breñas y arenas que están muy lejos de ser el Perú que algunos han creído. Al hablar así no emito tanto mi pobre opinión como la de algunos hombres sensatos que por su experiencia y conocimientos militares ven los grandes sacrificios que nos costaría la conservación de cada pequeña zona que tomásemos á estos salvajes.

Los que sueñan en la dominación de un vasto territorio en Africa, parece que olvidan nuestra historia contemporánea. ¿Que hicieron las huestas de Napoleón en España? ¿Tuvieron nunca otra cosa que el terreno que pisaron? ¿Cuál ha sido el resultado de todas las conquistas de algunos siglos á esta parte? Una invasión no se fija ni es permanente sino cuando un cataclismo trastorna una gran parte del globo, y arroja á millones de seres en busca de un nuevo equilibrio social, así como buscan el suyo las conmovidas aguas del Océano. Para invadir un país y dominarlo para siempre es preciso trasladarse á él en masa con lares y penates, y absorberlo como cuando los godos vinieron á España, ó reemplazar la raza indígena esterminándola, como ha sucedido en la América del Norte. Las demás dominaciones duran cuando más tanto como el que las ha concebido.»

Campamento de Tetuan 29 de febrero.

Ayer á la hora anunciada se verificó la revis-

ta que el general en jefe debía pasar á los tercios vascongados. Media hora antes se hizo en debida forma el relevo de las divisiones. La de reserva formó por batallones en masa con la espalda á la Aduana y á su frente, en igual disposición, se colocaron los cuatro tercios. El cuerpo del general Makenna desfiló en columna por todo el frente de los vascongados batiendo marcha sus respectivas bandas. El general Latorre se colocó con su Estado mayor en el intervalo del tercer y cuarto tercio durante el relevo y el desfile.

El aspecto que presentaban aquellas cuatro masas de hombres, en general de elevada estatura, en su boina encarnada y su traje nuevo, producía muy buen efecto. De lejos parecía un vasto cuadrilongo de amapolas. Los tercios tienen, excepto uno, su charanga. El primero lleva banderines azules, el segundo y tercero blancos, todos con las armas de su provincia y el número del tercio, y el cuarto tiene los suyos mitad encarnados y la otra mitad blancos.

Apenas había trascendido un cuarto de hora se oyó que la division Makenna hacia los honores al general en jefe á quien encontrara en el camino. Al poco rato el duque de Tetuan llegó á la altura del primer tercio donde fué recibido por el general Latorre, y acto continuo al toque de la marcha Real revisó á los cuatro tercios dando la vuelta al rededor de cada uno de ellos y mirando detenidamente las compañías desde uno de sus flancos. Concluida la revista los vascongados desfilaron á cuatro de fondo por delante del general en jefe, quien dijo al general Latorre que sus soldados se fogueasen en seguida y tirasen al blanco.

El duque se dirigió á la playa para ver los buques que había fondeados y enterarse de los artículos y efectos que se descargaban, y regresando después por la orilla del rio se volvió á Tetuan.

Estos días atrás, como indiqué á VV., hemos tenido que lamentar algunos asesinatos cometidos por los moros, quienes han empleado las emboscadas y hasta el engaño para cometer su crimen. Estos asesinatos tenían lugar á la otra parte del rio, y los moros que los perpetraban debían pertenecer á unos aduares inmediatos que hicieron su sumisión algunos días antes. A consecuencia de estos infames atentados el general Prim mandó salir ayer mañana un batallón de Toledo con su coronel y algunos intérpretes á fin de hacer entender á los moros vecinos que serian castigados como debían si se repetían los hechos de los días anteriores.

Al aproximarse el batallón los árabes de los aduares se pusieron en las alturas y dispararon bastantes tiros contra la fuerza de Toledo. Sin embargo, el coronel no quiso que se les contestase y llegaron hasta el aduar que encontraron completamente abandonado. Los moros seguían haciendo fuego y el coronel de Toledo colocó su batallón á la espalda de una pequeña colina para cubrirlo de las balas enemigas, y en seguida salió con una bandera blanca y un intérprete que empezó á llamar á los moros. De todos los que había en las alturas bajaban solamente dos; pero al llegar cerca del coronel le hicieron fuego y se volvieron. Entonces, al ver esta obstinada rebeldía y mala fé el coronel, sin duda cumpliendo con las órdenes que tenía, mandó incendiar el aduar. Al retirarse, los moros vinieron picando la retaguardia causándole dos heridos de poca gravedad.

El general O'Donnell se dirigió hacia el sitio de la ocurrencia con su Estado Mayor al regresar de la Aduana, y al saber la pérfida conducta de los árabes vecinos, así que entró en Tetuan mandó llamar al alcalde diciéndole que hiciera saber á los moros que puesto que correspondían tan mal al generoso comportamiento que para con ellos observaban los españoles, les haría una guerra de esterminio ya que la deseaban.

Hé aquí lo que son nuestros enemigos. Para ellos la buena fé con los cristianos no existe, creen que el engaño es un hecho meritorio á los ojos del Profeta que les reserva mejor lugar en el Paraíso cuanto mayor es el número de cabezas que han cortado de sus enemigos. Por eso he dicho á VV. que este país no se somete sino ocupando la zona que se quiere tomar, y aun así sería una guerra continua, porque esta gente iría retirando sus ganados y llevando sus aduares al interior. Eso sería lo de menos si á la nación le conviniese el tener terreno en Africa, porque este país debiera ser la escuela de nuestro ejército. Así es que cada año, en época fa-

vorable, teniendo acumulados de antemano medios en nuestras plazas de este litoral, podrian emprender sucesivamente una ó dos campañas cortas contra las tribus vecinas para castigar las agresiones que hubieran cometido, y hasta no conseguir de ellas una sumision completa y permanente y obligarles á un tratado de comercio no las dejaría vivir nunca con tranquilidad en un radio de diez ó doce leguas. Concluida la razzia las tropas volverian á la Península dejando en las plazas de Africa una guarnicion respetable, debiendo prohibirse á sus gobernadores las salidas que no pueden dar nunca ningun resultado bueno.

Con estas expediciones anuales el ejército se foguearía, practicando el servicio de campaña, se formarían buenos jefes y generales, y nuestra marina se ejercitaria en la difícil operacion de embarque y desembarque á que están llamados los buques de guerra en las naciones marítimas. En todas las guerras que ocurran en lo sucesivo la marina ha de obrar en combinacion y ha de ser el mas poderoso auxiliar de los ejércitos de tierra.

Ayer tarde llegaron dos hermanas de la Caridad que vienen á prestar sus servicios en los hospitales de Tetuan. Se está desembarcando cebada y otros artículos para el ejército. Por ahora no hay ningun preparativo que indique operaciones inmediatas.

Campamento de Tetuan 1.º de marzo.

Ya en el correo mi anterior, acabo de tener conocimiento de un hecho que confirma el espíritu hostil de los árabes de estos alrededores. Ayer á las seis y media de la tarde el señor Caballero, contratista en este ejército, venia de la Aduana con los setenta camellos que trajo de Oran. Venian tambien con esta conduccion el señor Boyer, corresponsal de la *Independencia belga*, varios criados y cantineros. Al pasar por unas huertas que están inmediatas al camino, ya cerca del campamento, unos treinta árabes emboscados que habrían bajado por alguna de las cañadas de la derecha, hizo una descarga que puso en confusion á los caminantes. Al principio el señor Caballero creyó que fuese alguna patrulla nuestra que tomara por enemigos á los árabes conductores de los camellos, y empezó á gritar que eran españoles. La continuacion del fuego y la vista de los moros le aconsejó que era llegado el caso de salvarse, lo cual todo el mundo hizo de la manera que mejor pudo.

El resultado de esta emboscada no fué infructuosa para los enemigos, pues después de apoderarse de tres mulos y dos camellos, asesinaron á un cantinero. Esto hace ya necesario grandes medidas de precaucion y que nadie se esponga, sobre todo de noche, á separarse del campo. Los árabes son á proposito para toda suerte de acechanza puesto que reune al conocimiento del terreno la sutileza y estucia del zorro. He oido decir que anteayer se nos llevaron tambien nueve acémilas.

Empezian á notarse preparativos de movimiento. Es muy posible que vayamos á Tángertan luego como el ejército cuente con la cantidad de provisiones necesarias para emprender la marcha.

Hay construidos unos dos kilometros de ferrocarril que abrevian de un tercio el camino de los carros y acémilas que van á cargar víveres para el ejército.

En este momento me despido de mi amigo señor Arce, corresponsal de la *Iberia*, á quien una tenaz disenteria obliga á pasar por algunos días á Algeciras para restablecerse. Se ha notado que basta el solo cambio de aires para desechar esta enfermedad.

No quiero cerrar este escrito sin decir algo del pintoresco traje de los conductores de los camellos. Son todos árabes; jóvenes y robustos. Llevan el gorro turco; un alboroz gris corto con capucha; pantalon de lienzo crudo con franja encarnada y zapato boreoguí. El camello y el árabe nacieron el uno para el otro; así es que los europeos no lucen al lado de estos cuadrúpedos que son las locomotoras de los movedizos arenales del desierto.

VARIEDADES.

EL MAL SOCIAL DE LONDRES.

De una carta de Londres tomamos la siguiente curiosa noticia:

Otra cuestion interesa mucho al vasto círculo de la gente benévola en estos momentos, por los nuevos y curiosos ensayos que en ella se hacen, se reviste de formas tan peculiar y exclusivamente inglesas, que no resisto al deseo de dar á Vds. algunos pormenores. Tratase de la supresion de lo que aquí se llama enfaticamente *el mal social*, es decir, las vastas turbas de mujeres desdichadas que invaden ciertas calles por la noche, haciendo alarde de sus brillantes galas, corrompiendo á la juventud y escandalizando hasta la madrugada con sus boracheras y otros excesos peores en los cafés y fondas que se sostienen con su parroquia, y que ostentan al público un lujo maravilloso de gas y de apetitos comestibles de toda especie.

Aquí la policia es impotente para cortar esos excesos, porque no se juega con el gran principio de la libertad individual, y para mantenerlo incólume, se aceptan todos sus inconvenientes á trueque de disfrutar de sus incalculables ventajas. Todo el mundo puede hacer todo aquello que la ley no prohibe; y como la ley no puede prohibir que una mujer espléndidamente vestida y soberanamente pintada se pasee por las calles, á la hora que tenga por conveniente, la policia no puede intervenir, y solo le es licito estar callada y á la mira por si se turba el orden público.

Muchos individuos caritativos, por su propia cuenta, porque aquí el gobierno no se mete en estos asuntos, se ocupan sin cesar, con mucha energía, pero con poco fruto, en poner remedio al mal. Recorren las calles donde es mayor el escándalo, por las noches; distribuyen impresos religiosos á esas pobres mujeres, les hablan sobre su situacion, les dan consejos y les ofrecen auxilios; y con espíritu verdaderamente evangélico, soportan sin descorazonarse las burlas y los insultos groseros con que muchas veces se corresponden á su bondad. Además han fundado muchos auxilios para recoger á las Magdalenas arrepentidas, donde las visten y las enseñan á trabajar y les buscan colocaciones, y las ayudan á emigrar á las colonias, todo ello por medio de suscripciones paramente voluntarias.

Todo ha sido inútil para contener en lo mas mínimo el desarrollo de esta horrible plaga social y ahora se ha apelado, con buenas esperanzas de éxito, al gran remedio de todos los males ingleses: el *meeting*. Cuatro ó cinco clérigos de los mas famosos de Londres han iniciado este nuevo movimiento. Han alquilado un gran salon en uno de los cafés de la calle donde el mal hace mas estragos, y envian sus agentes con cartas de convite á un té, que se distribuyen públicamente á todas las mujeres que quieren recibir las en medio de la calle.

En la semana pasada se celebró el primero de estos curiosos *meetings*. Las puertas del salon se abrieron á los doce de la noche, y pronto se llenó de mujeres, atraídas principalmente por la curiosidad. No se permitió la entrada á ningun hombre fuera del comité de clérigos. Sirvióse un modesto té, y en seguida varios de los mas famosos y elocuentes predicadores de Londres dirigieron la palabra á la concurrencia, y en frases sencillas, pero llenas de unción y bondad, estimularon á aquellas pobres mujeres á que abandonasen su triste carrera, y evitasen el horrible precipicio á que en su ceguedad marchaban. Dicese que esta escena fué tan tierna como interesante.

Aquellas desdichadas mujeres sollozaban al oír las palabras afectuosas, inspiradas por sentimientos muy desinteresados, que les dirigian los predicadores y al concluir estos su tarea con una sencilla oracion, fueron varias las que allí mismo manifestaron su arrepentimiento y pidieron que se les auxiliase en sus esfuerzos para salir de la esclavitud del vicio. El caso estaba previsto, y de allí mismo las llevaron en coches preparados al efecto, á los asilos en que habia vacantes, y cuyos directores se habian apresurado á ponerlos á disposicion de los predicadores para que no se malograra el efecto de las primeras impresiones que podian producir.

El resultado ha sido tan satisfactorio, que en esta semana habrá otro *meeting*. Entre tanto el público, reconociendo las probabilidades del éxito que ofrece esta obra, se apresura á prestarle su auxilio, y prodiga las suscripciones para cubrir los gastos.

Por lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL

PALMA.

De *El Correo* de ayer copiamos lo siguiente:

En el día de hoy, sino no son equivocadas las noticias que tenemos, terminan su contrata por cuenta de la Diputacion de esta provincia los vapores *Mallorquin* y *Barcelonés* que desde mediados de diciembre se hallan al servicio del Gobierno para las necesidades de la guerra. La importancia de este donativo hecho por parte de las Baleares no ha sido desconocida en la corte, en donde se han hecho grandes elogios de estos habitantes por la acertada idea de ofrecer dos buques de vapor que tan buenos servicios estaban

llamados á prestar. Otra cosa no podía suceder para una provincia esencialmente marítima como la nuestra, el donativo mas natural, mas indicado y que mejor representaba la base de su riqueza era el de dos de esas embarcaciones que alen periodicamente de sus puertos y en cuyo tráfico está interesado tan considerable número de familias. El Gobierno por su parte ha sabido apreciar en lo que vale nuestro donativo; y la mejor prueba de ello es que de los tres que hasta ahora ha aceptado el primero ha sido el de las Baleares. Nos consta que en uno de los Ministerios se dijo al recibir el ofrecimiento de la Diputación que cuando el Gobierno está invirtiendo tan cuantiosas sumas para el flete de vapores, grande debía ser el sacrificio de las Baleares y mayor el patriotismo que á tal desprendimiento las impulsó. El Gobierno conocerá de este modo que la provincia que envia dos vapores al teatro de la guerra debe contar con una matrícula numerosa, y que bajo este concepto debe sobrarle la razón para reclamar un día y otro la limpia y el mejoramiento de sus puertos. ¡Habrà quien dude un instante que el gasto que acaban de hacer estas islas será prodigamente recompensado por el gobierno protector que en breve debe distribuir la enorme suma de mil millones entre los ramos dependientes del ministerio de Fomento?

Por lo que hace á nosotros los habitantes de esta provincia, bueno es que examinemos que clase de sacrificios nos ha costado el donativo que tanta aceptación ha merecido de la superioridad. Aun cuando no dudamos que la generalidad del público ha elogiado cual merecía la conducta de la Diputación en estas circunstancias, comprendemos facilmente que puede haber quien haya considerado excesivo el dispendio que ha hecho, si excesivo puede ser un gasto encaminado á auxiliar al Gobierno en los momentos en que se trata de defender la honra de la patria. Si hay, pues, quien haya creído pesada la carga que con este motivo se impuso el presupuesto provincial, nosotros respetamos su opinión, pero no podemos menos de presentarle datos que le convengan de que si el donativo es en sí muy importante y muy costoso, la cantidad que á cada cual corresponderá para costearle es insignificante. Desde el año 1857 está mandado por la superioridad que agotados los recargos ordinarios para cubrir el déficit del presupuesto provincial se establezca un arbitrio de tres reales en cada quintal de sal que se consume, antes de apelar á recargos extraordinarios. Como hasta ahora habia estado autorizado en esta provincia el arbitrio sobre carruages y caballerías no habia sido necesario establecer el de la sal; pero como el primero ha cesado ya por haber espirado en el año anterior el plazo de veinte años que se habia concedido, ha sido necesario establecer el segundo, que es probable principie á recaudarse dentro de este mismo año. Conste empero que si llega á establecerse no será con motivo del fletamento de los vapores, sino porque así lo hubiera hecho de todos modos preciso la legislación vigente. Y para que se comprenda si es exacto lo que decimos bastará manifestar que el arbitrio sobre la sal solo puede producir proximately unos sesenta mil reales, cantidad insignificante si se compara con el importe del fletamento. El recargo extraordinario que por razon de este deberá satisfacerse es de ochenta y dos céntimos por ciento; de manera que el contribuyente que paga cien reales por contribucion territorial ó industrial deberá satisfacer siete cuartos y medio para el flete de los vapores. Ahora bien: ¿cuál será el contribuyente que se queje de un donativo que le cuesta siete cuartos y medio por cada cien reales de contribucion que paga?

Se nos han remitido para su insercion las siguientes lineas:

En la mañana del día de ayer se celebraron en la iglesia parroquial de San Jaime las exequias en sufragio del alma del simpático jóven don Antonio Roselló tempranamente arrebatado á su familia y á sus amigos. A pesar de no prestarse el día que toda la mañana estuvo lluvioso, á que acudiese mucha gente al templo, fueron en gran número los amigos y conocidos que concurrieron á tributar esta última muestra de cariño al difunto y de consideracion á su afligida familia. Como prueba de las simpatías que habia sabido conquistarse baste decir que sobre su caja

mortuoria, depositada en la capilla del cementerio, amaneció puesta una corona de rosas blancas y además la composicion poética que sigue:

¡Oh! tú joven hermoso, que en el suelo  
Tanto afecto supistes inspirar,  
Si desde el cielo miras mi pesar,  
Olorga á mi dolor algun consuelo.

Las lágrimas que arranca tu memoria,  
Te prueban que te alcanza mucha gloria,  
No como militar ni cual guerrero,  
Si como generoso y caballero.

Tu recuerdo que siempre será grato,  
Aunque muestras con morir ingrato,  
Pues nos dejas tan solo por despojos,  
Luto en el corazon, llanto en los ojos.

Esta prenda espontánea es hija del corazon, es debida á la pluma de una jóven señora justa admiradora de las bellas cualidades del finado. Ella habla mas alto que todo cuanto pudiésemos decir en elogio del amigo que ya para siempre abandonó la tierra, aunque no en recuerdo que tambien para siempre le conservaremos.

**Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en el día de ayer.**

Casados 1 Viudos » Solteros 1 Niños 1  
Casadas » Viudas » Solteras » Niñas »  
Por lo anterior,  
P. J. GELABERT Y POL.

**CRONICA RELIGIOSA.**

Santo del día de mañana.  
SAN PATRICIO, OBISPO Y CONFESOR.

SANTA GERTRUDIS.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.**

Sale el sol á las... 6 hs. 8 ms.  
Pónese... á las... 6 » 9 »  
Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero.  
Las 12 hs. 8 ms. 44 s.

**Avisos oficiales.**

**ORDEN DE LA PLAZA.**

Gefe de día para mañana: el comandante graduado capitán del batallón fije de artillería, don José Maria Elias.  
Parada, el batallón provincial de Mallorca.  
Hospital y provisiones: el mismo cuerpo.  
El T. C. S. M.—Benito de Amores.

**ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.**

El Ilmo. señor director general de correos con fecha 5 del que rige se ha servido trasladar á esta administracion principal la real orden que sigue:

«El Excmo. señor ministro de la Gobernacion con fecha 17 del mes próximo pasado se ha servido comunicar á esta direccion la real orden siguiente.—«Ilmo. señor: La administracion de correos de Francia se ha negado constantemente á recibir los pliegos que contienen efectos de la deuda pública con las formalidades prescritas por esa direccion general para asegurar la conduccion de dichos valores. En vista de esta negativa se previno en la circular de 9 de mayo de 1860, que al llegar dichos pliegos á la administracion de Irún, se introduzcan reservadamente en el paquete de los demas certificados despues de haber sido abiertos, comprobados con las facturas y vueltos á cerrar con lacre y sello por el administrador, el interventor y otro empleado mas de aquella oficina, quienes extienden certificación del acto, y firmada por los tres la remiten á esa direccion general. Esta disposicion no asegura mas que hasta la frontera la conduccion de los pliegos que contienen efectos de la deuda, y lo hace á costa de una gravísima responsabilidad de los tres referidos empleados, de la que ruegan se les libre, fundados en que su buena fama

queda á merced de un extravío que el descuido ú otras causas pudieran ocasionar, despues de hacer entrega del paquete general de certificados á los empleados de la administracion francesa. Atendiendo á estas observaciones y á la justa demanda de los empleados de Irún, la Reina (que Dios guarde) se ha dignado mandar que los pliegos certificados que contengan efectos de la deuda dirigidos al extranjero no se remitan con las formalidades prescritas en la circular de 13 de marzo de 1856, sin perjuicio de que puedan utilizarlas los remitentes, enviando los pliegos á comisionistas ó consignarios hasta Irún ó la Junquera, limites de la Administracion española.»

Lo cual se inserta en los periódicos, obediendo lo dispuesto por la direccion, á fin de que llegue á conocimiento del público. Palma 12 de marzo de 1860.—P. A.—Pedro José Sampol.

**CONSULAT DE FRANCE AUX BALEARES.**

Le navire francais le Simon, cap. Bouis, allant à Marseille a besoin d'une somme de six mille francs environ pour le réglemant des dépenses occasionées par sa ráláche en ce port. Il offre pour garantie de l'emprunt les hypothéques légales.

Ceux qui désirent souscrire peávent au préalable prendre connaissance des conditions de cet emprunt á la chancellerie du Consulat de France, où l'adjudication se fera samedi 17 de ce mois á 11 heures du matin.

**COMUNICADO.**

**A LA MEMORIA**

DE

**DON MATEO BATLLE,**

catedrático de latinidad del Instituto Balear.

Si el corazon del hombre es la obra mas grandiosa de la tierra que produjo el Creador, porque nunca está saciado y aspira de continuo á lo grande y lo sublime, ¿por qué el triste doblar de una campana y el lúgubre cortejo de algun entierro, y las antorchas que alumbran el luto que representan los cenotafios nos acobarda el espíritu y nos llena de tristeza? Si en las primeras páginas de la Escritura, leemos lo que Dios sobre este mundo le dijera al primer hombre, encontraremos sobrado motivo para ver la muerte con ojos muy diferentes de los que la vemos. Abre el cielo la virtud á los que morir no deben sino desnudarse de ese vestido de carne humana, y con invisibles y fugitivas plumas el alma intenta camino por negada senda á los que pasajeros de la gran esfera que llamamos mundo, amaronla y quisieron mas que á la patria de los inmortales.

Sin embargo de estas reflexiones, hoy que la muerte de nuestro amigo D. MATEO BATLLE fuerza el deber de amistad para tributarle esta memoria, mi alma sufre melancólicas ideas, y el frio de la tumba penetra el corazon, porque recuérdame el vasallaje que debemos á la que algun día me abrirá la puerta de la gloria y vida inmortal, ó de las tinieblas y continua muerte.

Pero si este temor aparta un momento de nosotros la alegría, estemos seguros de que la muerte de nuestro amigo fué la del justo. Su vida fué muy laboriosa y edificante; y su muerte debió darle el descanso y la paz de los bienaventurados. Su vida fué muy laboriosa sí, y al mismo tiempo muy meritoria, pudiendo decir: con el sudor de mi rostro ya gané, Señor, el pan, como anatema que pronunciasteis al primer hombre. Veamos su biografía.

D. MATEO BATLLE, natural de Barcelona, á fines del año 1826 habiendo enseñado el latin en escuela pública por espacio de cinco años, ganó por oposiciones la cátedra de latinidad de la villa de Reus, cuyo destino lo desempeñó por espacio de 20 años consecutivos hasta la supresion del establecimiento. Los muchos certificados que le libraron son la prueba mas evi-

dente del aprecio que se grangeó en el desempeño de su cometido.

Por real orden de 11 de enero de 1847, conformándose S. M. con el dictámen de la junta calificadora, se dignó concederle el carácter de catedrático de latinidad, con opcion á ser colocado oportunamente; y á 29 de abril de 1847 fué destinado á una de las cátedras de latin y castellano del instituto de esta provincia, cuyo desempeño lo inauguró en 1.º de junio del mismo año hasta el presente en que falleció á la edad de 64 años, habiendo pedido la jubilacion para retirarse del magisterio.

Si la práctica enseña, no necesita mas recomendaciones á probar los conocimientos en la elocuencia latina, que los 33 años de catedrático y los 5 de maestro que son mas de la mitad de los que vivió; pero no basta que uno sepa una cosa para enseñarla, es menester que haya un estudio para trasmitirla, y en este punto no tenia que envidiar á los mas hábiles. Si pudiéramos juzgarlo por lo que valen los que han sido sus discipulos, seguramente fuera escusado buscar otra prueba; mas esto pudiera ser cuando el profesor hubiese sido árbitro de la enseñanza sin tenerse que ceñir á los reglamentos y negociados.

Por lo dicho debió ser inteligente y honrado, y su vida fué laboriosa como lo prueba el ocupar las horas de su descanso en preparar á los que debian seguir los estudios en el instituto, sin embargo de ser su cátedra la mas penosa y la mas ocupada.

No quiero prolongar mas sus elogios porque soy débil para escribirlos cual merecen sus virtudes, y porque ya en otra ocasion algunos le han tributado. Pero, ¡oh! muerte! á nosotros nos privaste de un amigo, á su esposa de un esposo, y á sus discipulos de un profesor hábil y ejercitado, que podian sin mentir llamarle padre... En vano huimos de tí como del lobo la oveja, como el diablo de la cruz: unos esceden á otros en riquezas, honores y cortejo, y tanto en unos como en otros ejerce tu jurisdiccion sin respeto y diferencia; mas convencido de las ideas que he sentido ya al principio, de que la muerte del justo es una vida inmortal, en buen hora nos hayas privado de su presencia como no nos privarás de su memoria.

Si no fuera por esta confianza lloraria mas su muerte, que no lloró Valgio á su querido Myste, ó á Quintilio el poeta mas esclarecido que tuvo el Lacio; y si como á este varon los lauros del Petrarca hubiesen velado mi humilde cona, Euterpe un instante se apartara, y tú Melpómene, calzada de coturno, que presides la tragedia, me inspirarías tristes endechás que cantara ante la tumba del finado; mas no lo intento, porque si la citara que los árboles y montes arrastraba aun me concedieses, la vida no volviera á esos manes para que animasen los restos que dejaron de mi amigo... *Levicus sit patientia—quicquid corrigere est nefas.* Suframos con paciencia lo que no puede remediarse, y al dirigirle el último vale consuélenos el destino debido al justificado.

Bartolomé Comellas.

**EMBARCACIONES FONDEADAS.**

Día 15.  
De Málaga en 8 días bergantin goleta Gabriel, de 102 ton., cap. don Miguel Oliver, con 8 marineros, un pas., trigo y efectos.  
De Argel en 3 días laúd Carmen, de 26 toneladas, pat. Matias Garcia, con 6 marineros 2 pasajero y lastre.

**IDEM DESPACHADAS.**

Día 15.  
Para Villanueva javeque Dolores, de 95 toneladas, pat. Bartolomé Alemany, con 8 marineros y lastre.  
Para Ibiza laúd Carmen, de 14 ton., patron Miguel Cunill, con 4 mar. y carbon de piedra.

A la hora de entrar este número en prensa, el vigia del puerto no anunciaba todavia la llegada del vapor-correo de Valencia.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## AGRICULTURA E INDUSTRIA.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran Vernis y de aguas amoniacales en venta.

El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1.º El alquitran vernis sirve para la pintura de todos los objetos de hierro espuestos al aire y la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc, como tambien para la conservación de las maderas que deben estar colocados bajo la tierra.

2.º Sirve tambien para preservar á los arboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3.º Las aguas amoniacales saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas. Además de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran vernis es de 12 rs. quintal; el de las aguas amoniacales 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la sociedad, del alumbrado de gas, Cuesta nueva de Santo Domingo—76—principal, desde las 10 de la mañana á las 2 de la tarde.

## Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado A LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brondo, números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la mas acreditada de Cataluña, como tambien por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demas géneros á precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos, sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes:

Las holandas de 16 á 20 reales 2 rs. menos por cana.

Id. id. 21 á 28 3 id. id.

Id. id. 29 en adelante 4 id. id.

Irlandas lo mismo.

Creas de 4/4 de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. » 4 1/2 á 6/4, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. » 9/4 á 13/4, 2 id. id.

Irlandas pintadas á 13 reales cana.

Camisas de hombre lienzo holandá á 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que compren por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 p<sup>s</sup> que se les dará en géneros á su eleccion.

Si los compradores quieren que se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen sortido, á fin de que puedan escoger.

## GRAN RIFA

ESTRAORDINARIA EN FAVOR DEL BIZARRO EJERCITO ESPEDICIONARIO

## DE ÁFRICA.

La comision de señoras, creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha Rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

### BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale rs. 4 uno.

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

Primer premio.—Una bala de cañon de oro de valor rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

200 premios de una bala de cañon de plata, cada uno de valor rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan del primero.

100 premios de objetos varios de productos del pais de valor cada uno próximamente rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

Ultimo premio.—Una bala de cañon de oro de valor rs. 20,000. Lo ganará el ultimo número que salga.

Total 302 suertes ó premios.

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan vendido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100, pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id., de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Higuera, Vilar y compañía, que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Santo Domingo núm. 21 y plaza de las Copiñas núm. 80.

## Mr. Marignac

avisa á sus numerosos parroquianos que acaba de llegar procedente de Paris, con un grande y variado surtido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, delanteras de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un grande surtido de estampitas para devocionarios y vistas y grupos de estereoscopos, de 2 á 8 rs.; los estereoscopos son de nueva invencion americana. Todo á precios sumamente módicos. Tambien acaba de recibir Mapas de Marruecos muy exactos y un nuevo surtido de estampas.

El despacho estará abierto al público desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, frente la cárcel, tienda número 2.

## AVISO AL PÚBLICO.

Baratura, novedad y filantropia.

En el acreditado establecimiento de la *Bella Barcelonesa* de Figueras, Vilar y Compañía, plaza de las Copiñas, número 1.º, en el cual se espenden géneros de sederia, laneria y corbateria, han recibido un abundante y elegante surtido de corbatas, las mismas que por 15 dias se venderán al precio de fábrica, destinándose la mitad al socorro de los heridos de la guerra de Africa cuyo producto será entregado á la municipalidad de Palma.

Al anunciar el artículo solamente de corbatas, lo hemos hecho, porque la mayor parte de la juventud pueda socorrer á nuestros valientes, sin gravámen y al alcance de todas las personas, pues que este artículo lo tenemos desde el ínfimo precio de 2 reales hasta 40.

### SUSCRICIÓN

en favor del desvalido hijo de Sixto Cámara.

Sixto Cámara ha dejado un hijo. Como todo hombre que tiene consagradas sus fuerzas al servicio de una idea, ha muerto pobre. Los partidos no deben ser jamás ingratos con los que les han sacrificado su porvenir y el de sus hijos. Inauguramos una suscripcion en favor del desgraciado huérfano, Anarcho Cámara, de edad de 6 años, y no tememos que nuestra voz, por desautorizada que sea, deje de encontrar eco en ningun corazón democrático. Mostrémonos, por segunda vez, dignos de todo género de sacrificios. Lo esperan así de todos sus correligionarios políticos.—José Elias.—Andrés Barceló.—José Guarro.—Andrés Mir.—José Gelabert.—José Forteza.—José Ferrer.—J. F. Forteza.—Benito Seguí y Ros.

Palma de Mallorca 14 de marzo de 1860.—La suscripcion en esta capital se hará en la tienda de José Elias calle de los *Bostaxos* núm. 32 confígua al horno *d' en Frau* y á todas las personas que contribuyan con la cantidad de 4 rs. se les dará el retrato del malogrado Sixto Cámara que se ha recibido al efecto.

ALQUILER.—En la calle del Agua, número 45, hay un segundo piso para alquilar. En la misma casa darán razon.

HAY PARA VENDER UNAS CASAS RÚSTICAS con su cisterna, horno, establo, dos trozos de terreno, uno á la parte anterior y otro á la exterior de dichas casas; poblados ambos de almendros é higuera. La dueña vive en la cuesta de la Pals, manzana 128, núm 5.º piso segundo á la izquierda.

### Café del Recreo

situado detrás de la Pescaderia.

El lunes se pondrá en escena la gran zarzuela en 3 actos y en verso original de D. Miguel Bibiloni y Corró, y música del señor Gioffredi, titulada

### LA ESPIONAJE.

La que se presentará con todo el aparato que requiere su argumento.

ESTA PARA ALQUILAR EL ESTABLECIMIENTO público, situado en el molinar de Levante, en el predio *Son Onofre*, calle de San Juan, titulada *Casa de Recreo*.

Darán razon en el Café de Costa detrás de la Pescaderia.

AVISO. Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.

4 cuartos la entrega de 16 grandes páginas.

## EDICIONES POPULARES ILUSTRADAS

DE MANINI HERMANOS, EDITORES.

NOVELAS, VIAJES, HISTORIA, LITERATURA, ETC., ETC.

PRINCIPIAMOS NUESTRAS EDICIONES CON

LOS MOHICANOS DE PARIS

EL TROVADOR

POR MR. ALEJANDRO DUMAS.

POR D. RAMON ORTEGA Y FRIAS.

A continuacion publicaremos una historia completa de

## LA GUERRA DE AFRICA

ilustrada con profusion de láminas y escrita sobre datos oficiales

POR UN TESTIGO OCULAR.

### PLAN DE LAS EDICIONES POPULARES.

Nuestras Ediciones se repartirán por entregas de 16 grandes páginas, con mayor lujo y mas lectura, que cuantas hasta hoy hemos publicado; al precio de

cuatro cuartos la entrega tanto en Madrid como fuera.

Se repartirán 3 ó 4 entregas semanales con la puntualidad que tenemos acreditada, y en cada reparto daremos una hermosa lámina grabada espresamente para nosotros, por los mejores artistas españoles. No se exige depósito ni adelanto de ninguna especie, pero los señores suscritores deberán satisfacer las entregas en el acto de recibirlas.

Bajo una cubierta publicaremos continuamente dos obras á la vez, conociéndose á cual de ellas pertenecen los pliegos de las entregas, por los titulos impresos á la cabeza de las páginas.

A la conclusion de cada obra regalaremos á nuestros suscritores una magnífica cubierta de tomo.

Las obras que figurarán en nuestras Ediciones populares procuramos que sean siempre originales de nuestros mejores ingenios españoles, teniendo un especial cuidado de que en un caso como el presente de dar alguna traduccion sea de reconocido mérito. Los nombres de los autores de las dos primeras obras que publicamos son una garantía de lo que decimos.

A medida que se vayan concluyendo, daremos otras de amenidad é interes general entre las cuales contamos con una *Coleccion de Viajes* á diferentes partes del mundo, ilustrada con hermosas láminas que representan costumbres, monumentos etc.

En una palabra, nos hemos propuesto dar nuestra publicacion con un lujo y una variedad tan grande, que no hemos perdonado sacrificio alguno por conseguirlo. No pretendemos herir ningunos intereses ni provocar competencias con nadie; nuestro deseo es únicamente llenar un vacío, buscando como es natural la recompensa á nuestros afanes. No podemos hacer mas; el público juzgará y estamos seguros de ver realizadas nuestras esperanzas.—LOS EDITORES.

La primera entrega se halla de manifiesto en la imprenta de Gelabert *Pas d'en Quint*.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable